

Estrilda común

Estrilda astrild

Common waxbill

Clasificación taxonómica:

- Orden: *Passeriformes*
- Familia: *Estrildidae*
- Género: *Estrilda*

Datos biométricos:

- Longitud: 11 cm.
- Envergadura: 13 cm.
- Peso: 10 gr.



Introducción al ave:

El tráfico de aves silvestres exóticas tiene consecuencias nefastas tanto en las zonas de origen, donde la captura directa pone en jaque a distintas especies, como en las de destino, por el riesgo de escape, colonización de espacios y competencia con la fauna autóctona. En España hay varios casos de invasión por aves exóticas, entre los que destaca el del pico de coral, un diminuto pájaro de origen africano presente actualmente en distintas regiones de nuestro país, en especial Galicia, Extremadura y Canarias.



Características físicas:

En la cara tienen un antifaz alargado de color rojo intenso que empieza en la base del pico, incluye al ojo dentro de él y se dirige hasta la nuca donde acaba en punta. La parte inferior de la cara por debajo del antifaz y la garganta son blanquecinas. El pico es corto, grueso, cónico, fuerte y es de color rojo coral brillante e intenso. Los ojos son pequeños, son de color rojo oscuro y están rodeados de un fino anillo pedicular de color grisáceo.

La cola es de longitud media y tiene forma de cuña, por la parte superior es de color pardo-grisáceo oscuro y por la parte inferior es de color negro.

Las alas son cortas y redondeadas, son de color pardo-



grisáceo más oscuro y con bastantes finas líneas onduladas transversales más oscuras. Las patas son medianamente largas y son de color negro.

El pecho, los flancos y el vientre son de color cremoso con tintes rojizos y gran cantidad finas líneas onduladas transversales, además tienen una gran mancha roja en la zona central del vientre. Existe dimorfismo sexual en esta especie. Los machos por la parte superior son de color gris-parduzco. Las hembras apenas tienen líneas transversales en el pecho. Tienen el color rojo del antifaz y el del pico poco intenso. No tienen mancha roja en el vientre. Tienen las patas de color marrón. Los jóvenes no tienen líneas longitudinales en el cuerpo. Tienen un antifaz muy pequeño. Tienen el pico de color negro. La parte inferior de la cola es de color blanco. Se caracteriza por su diminuto tamaño y su peculiar morfología, con cabeza pequeña, alas redondeadas muy cortas y cola en cuña. El plumaje del macho adulto en todas las épocas presenta color pardo mate en las zonas superiores y ocre en las inferiores, aunque ambas partes están finamente franjeadas en pardo oscuro.



Tiene la garganta lisa, la parte inferior de la cola negra y la zona central del vientre roja. En la cara destacan su pico y un pequeño antifaz, ambos de un rojo intenso.

La hembra, muy similar al macho, está menos rayada en el pecho, que es casi liso; además exhibe color rojo tenue en el antifaz y el pico, y carece de rojo en el vientre. El joven muestra la parte inferior de la cola blanca, posee pico amarillento, tiene el antifaz rojo muy reducido y carece de rayas en el cuerpo.

Etología:

El macho emite un gorjeo con final agudo “chiir-chiir-priiiiiiii”. Además profiere con frecuencia un reclamo breve zumbante, sobre todo cuando se mueve en grupo “sssiip..., chiiik..., piit”.

Alimentación:

Su dieta, básicamente granívora, se compone de semillas de herbáceas, que suele tomar directamente de las plantas o una vez caídas al suelo. Raramente consume insectos. Suele alimentarse en grupos de pocas decenas de ejemplares, excepcionalmente cientos, tal como hacen los gorriones.

Reproducción:

Se trata de un ave monógama y territorial en época de cría, con un periodo reproductor muy dilatado en España, pues se conocen casos en todos los meses del año. Efectúa varias puestas anuales, con entre cuatro y seis huevos, de color blanco. El nido es una bola hueca, relativamente grande, de hierba seca, tejida desordenadamente, y debido a un túnel lateral de entrada, dirigido



hacia abajo, se asemeja a una pera; suele estar situado entre vegetación densa (arbustos, vegetación palustre, herbazales), a menos de medio metro de altura o sobre el suelo. A veces hay un segundo nido falso sobre el verdadero, donde duerme el macho. Tras una breve incubación de 11-13 días, y unos 18-20 días de cuidados tareas compartidas en ambos casos por los dos sexos, los pollos abandonan el nido.

Hábitat:

En España se asocia a zonas de vegetación palustre al principio del asentamiento, pero su carácter adaptable le permite ocupar después otros hábitats, como campiñas gallegas, regadíos, cultivos de frutales, y medios arbustivos y arbolados ricos en plantas herbáceas.



Presencia y abundancia:

Es un ave poco abundante en las zonas donde se encuentra, aun así su número es algo mayor en Extremadura.

Desplazamientos:

En España son residentes habituales. Tanto en las áreas de origen como en las de introducción, se trata de una especie sedentaria. En España solo se conocen movimientos de corto alcance entre zonas próximas. Fuera de la época de cría se reúne en dormideros, situados normalmente en vegetación palustre.



Distribución geográfica y población:

Es una especie invasora originaria de África cuyo origen en la Península Ibérica y en numerosas islas del mundo es debido a escapes ya que han sido muy utilizados como aves de compañía.



Grado de amenaza:

No catalogada. Al tratarse de un pájaro exótico invasor, no aparece ni en el Catálogo Nacional de Especies Amenazadas, ni en el Libro Rojo de las aves de España.

Lo que sí supone es una posible fuente de amenaza para el medio natural y las especies autóctonas. En algunas zonas de España, a día de hoy no se han detectado efectos negativos, dado que en gran parte de su área de ocupación en España se instala en hábitats humanizados y degradados de carácter agrario. No obstante, por precaución es preciso evitar el tráfico de especies exóticas, así como su introducción, deliberada o fortuita, en el medio natural, además de realizar un adecuado seguimiento que permita detectar a tiempo consecuencias negativas sobre especies y espacios autóctonos.

Curiosidades y anécdotas:

La presencia de grupos compactos de pájaros muy pequeños, con vuelos muy rápidos y directos, súbitos despegues y tendencia a moverse a saltitos en el suelo, resulta muy característica de esta especie.

Se parecen mucho al estrilda culinegro pero se diferencian de él porque las líneas que tienen en su cuerpo están mucho más marcadas, porque tienen el obispillo marrón en vez de negro, porque la cola por su parte superior es de color marrón en vez de negra, y además no tiene las rectrices externas de color blanco, porque tienen la zona caudal inferior de color negro en vez de blanco, porque la franja rojiza que tienen en la parte inferior del pecho se prolonga por la parte central del vientre mientras que en el estrilda común solo ocupa la parte central del vientre y porque sus patas son de color negruzco en vez de pardo.



Durante la época reproductiva son aves territoriales pero durante resto del tiempo se vuelven gregarios y reúnen para comer en grupo y también en dormideros. Recogen las semillas tanto de las propias plantas como del suelo. Sobre el nido suele encontrarse otro falso nido más pequeño y rudimentario que el macho utiliza como dormitorio. En España está prohibida su tenencia, su comercio, su transporte y su liberación. También llamada astrilda común, bico de coral, diamante, mosquita.